

Comment la comptabilité et la finance se différencient-elles ?

18 mars 2025

La fonction de la **comptabilité** est de mesurer la performance de l'entreprise :

- Le résultat, différence entre les produits et les charges => Compte de résultat
- Les emplois et les ressources => Bilan

La comptabilité, parce qu'elle enregistre d'abord des opérations qui ont eu lieu, est nécessairement tournée vers le **passé**.

Elle s'intéresse au **présent** quand elle vérifie que les actifs valent au moins ce pour quoi ils sont inscrits à l'actifs (dépréciations).

Le **futur** ne la laisse pas indifférente quand il peut affecter le montant des passifs (provisions pour risques)

La comptabilité a essentiellement un objectif de mesure d'une performance **étroite** de l'entreprise, le résultat net, permettant de calculer l'impôt et de payer des dividendes.  
D'où sa forte dimension fiscale et juridique.

La comptabilité a essentiellement un objectif de mesure d'une performance **étroite** de l'entreprise, le résultat net, permettant de calculer l'impôt et de payer des dividendes.

D'où sa forte dimension fiscale et juridique.

Pour elle, le temps n'est pas une continuité, mais une discontinuité : succession d'exercices indépendants.

Le risque est dans une grande mesure ignoré, puisque les documents produits concernent le passé.

La fonction de la **finance** est de mesurer la **valeur** et de la partager entre les différentes parties prenantes.

Pour ce faire, la comptabilité est sa matière première, et il est difficile d'être un bon financier si l'on n'a pas d'abord compris et assimilé les règles de la comptabilité.

Mais la **finance** est très différente de la comptabilité.

Puisqu'elle s'intéresse à la valeur, elle s'intéresse au **futur** d'abord et avant tout au futur.

Donc elle s'intéresse à des prévisions de flux de trésorerie, et non de résultats en tant que tels.

Mais la **finance** est très différente de la comptabilité.

Puisqu'elle s'intéresse à la valeur, elle s'intéresse au **futur** d'abord et avant tout au futur.

Donc elle s'intéresse à des prévisions de flux de trésorerie, et non de résultats en tant que tels.

Ainsi, ce sont les financiers qui ont inventé les tableaux de flux, ensuite repris par les comptables.

En conséquence de son intérêt pour le futur, la finance est concernée par le **risque** puisque le futur n'est connu par personne sur cette Terre.

En conséquence de son intérêt pour le futur, la finance est concernée par le **risque** puisque le futur n'est connu par personne sur cette Terre.

Une des façons de comprendre le risque pour l'apprécier, voire le gérer, est de faire une analyse financière de l'entreprise. Et l'on retrouve la comptabilité qui produit les états financiers.

Une bonne analyse financière doit permettre de diagnostiquer le passé, pour comprendre le présent et prévoir le futur.

Ensuite l'évaluation d'un actif, se ramène dans l'immense majorité des cas, à une actualisation de flux de trésorerie futurs, au taux de rentabilité requis par l'investisseur.

On est bien loin des comptes en T, des débits et des crédits, des actifs et des passifs, des charges et des produits, propres à la comptabilité.

Il fut un temps où la comptabilité, telle la grenouille qui voulait devenir plus grosse que le bœuf, eut l'ambition que le bilan puisse donner la valeur de l'entreprise (comptabilité en juste valeur).

Cette vaine tentative n'a pas longtemps prospéré et s'il en reste des résidus marginaux (goodwill, immeubles de placements), tous ont compris que la comptabilité donnait une valeur de l'entreprise aussi juste au bilan que la montre arrêtée donne l'heure exacte deux fois par jour.

De surcroît, une comptabilité en **valeur** de marché, et non en **montants** historiques, ne permettrait plus d'établir des ratios de rentabilité pertinents.

Un ratio de rentabilité = résultat / capitaux engagés  
pour obtenir ce résultat

Or la comparaison entre les ratios de rentabilité **obtenue** comptables et les taux de rentabilité **demandés** par les investisseurs est un outil puissant d'appréciation de la performance de l'entreprise.

Une fois, l'analyse financière effectuée grâce essentiellement aux données produites par la comptabilité,

Une fois l'évaluation de l'entreprise déterminée,

Il est possible de réfléchir et de prendre des décisions concernant :

- le choix de ses investissements
- le financement de l'entreprise
- sa politique de dividendes
- la gestion de ses risques

Comptabilité et finance sont donc deux matières différentes, mais proches l'une de l'autre.

Il n'y en a pas une plus noble que l'autre. Toutes deux ont leur utilité qui diffèrent.

S'il n'y a pas de bon financier qui ne soit pas aussi un bon comptable, un comptable à tout intérêt à bien maîtriser la finance pour pourvoir apporter de la valeur ajoutée à son client chef d'entreprise, dans l'analyse et l'interprétation des chiffres qu'il établit.